

guerre danoise, on avait moins besoin de ses services. Il s'occupa sans doute alors de l'administration de ses biens et de l'éducation de ses enfants (1).

Le débarquement de Gustave-Adolphe en Poméranie (2) recommença la guerre. L'empereur eut, de nouveau, besoin de troupes : il s'adressa aux États de Silésie ; mais comme le pays avait été épuisé par les invasions des Danois, les États ne répondirent que par des plaintes. Le gouverneur de la haute Silésie, Henri Wenceslas, réunit néanmoins une diète de princes à Bernstadt (3). Le comte Ernest Montécuculi y assista, en qualité de commissaire de l'empereur, et pressa les seigneurs de remplir leurs promesses de fidélité. On fit des enrôlements, et Rodolphe de Tiefenbach, général de l'empereur, se vit bientôt à la tête de 12.000 hommes. Quant à Schaffgotsch qui, au printemps, commandait déjà un régiment de cavalerie, il avait levé des arquebusiers (4) et était toujours en grande faveur auprès de la cour de Vienne (5).

Ce fut alors qu'il perdit sa femme (24 juillet 1631). Il était absent quand Barbara Agnès mourut au château de Kemnitz et fut ensevelie à Greiffenberg, dans un tombeau

(1) Il avait marié, le 1^{er} décembre 1626, sa sœur Magdeleine au baron Siegfried de Kittlitz, elle avait trente ans ; la cérémonie eut lieu au château de Kemnitz. — Une lettre de Schaffgotsch de 1628 nous apprend qu'il résidait alors sur ses terres et était en bonne intelligence avec Wallenstein.

(2) Le 4 juillet 1630.

(3) A l'est de Breslau ; le 14 septembre.

(4) Il occupait des quartiers à Wartenberg, au nord-ouest de Breslau.

(5) En 1631.